

Excluyen, aún, a mujeres de la toma de decisiones

Llaman a fortalecer inclusión en política

BERNARDO URIBE

Señala especialista que ocupan espacios barriales y locales, no gubernamentales

A pesar del aumento de mujeres en cargos de decisión y en cargos de elección popular, su participación dentro de la política carece de herramientas para su capacitación y profesionalización, por lo que las deja fuera de un crecimiento profesional.

Así lo afirmó la especialista en temas de género, Brenda Palafox, quien apuntó que las mujeres actúan, en mayor medida, en espacios de organización barriales y locales.

Sin embargo, no ocurre lo mismo en instituciones de la Administración Pública o los partidos políticos.

Señaló que las mujeres son el principal motor de organización en procesos electorales, pero las candidaturas suelen estar representadas por figuras masculinas.

“Mucho de lo que se ha logrado ha sido por presión de grupos de mujeres, feministas organizadas, que luchan por poder ejercer los derechos políticos en igualdad de condiciones.

“Los partidos han aprendido esto a partir de sanciones. Tal vez es una medida ruda pero sólo así se ha logrado entender la necesidad de un cambio en los discursos. Entonces, ahora hay partidas presupuestarias dedicadas a las mujeres y, en caso de que no se ejerzan, existen sanciones al partido”, enfatizó.

La especialista en participación política de las mujeres detalló que, después de los derechos culturales, los políticos son los que menos son ejercidos por mujeres en la Capital.

“La capacitación tiene que ir mejorando, pero también se tienen que seguir haciendo investigaciones sobre la percepción en temas de género y seguir acercando estos temas a la ciudadanía, sobre todo estas herramientas para que ejerzan sus derechos políticos”, añadió.

Durante el Foro sobre percepción de participación política de la mujer a través de medios de comunicación, Palafox señaló que las mujeres han encontrado incidencia a través de nuevas figuras políticas como los concejos de las alcaldías o las comisiones de Participación Ciudadana (Copacos), sin embargo, son excluidas de la toma final de decisiones.

“Las mujeres son muy importantes movilizadoras y en las campañas son piezas clave, pero al momento de la toma de decisiones siempre colocan a un hombre que parece más capacitado, aunque no haya participado en el proceso de campaña”, afirmó.

“Estos hombres se benefician de los resultados de las mujeres, porque ellas ganan elecciones, pero no las ponen en los gabinetes”.

De acuerdo con datos del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM), en 2024 la lista nominal estaba conformada por 7 millones 918 mil 513 personas, de las cuales el 52.97 por ciento son mujeres.

Asimismo, reportó que, en los procesos electorales locales de 2017-2018 y 2021-2022, la participación de la mujer fue mayor, al ser del 55.80 y el 55.94 por ciento del total de la votación en cada jornada, respectivamente.



Brenda Palafox, especialista

/// Mucho de lo que se ha logrado ha sido por presión de grupos de mujeres, feministas organizadas, que luchan por poder ejercer los derechos políticos en igualdad de condiciones”.

/// Las mujeres son muy importantes movilizadoras y en las campañas son piezas clave, pero al momento de la toma de decisiones siempre colocan a un hombre”.

